

# EL SOCIAL DEMOCRATA

Organo Oficial del Partido Social Demócrata, al Servicio de la Oposición

AÑO IV **Vale ₡ 0.10 Cts.** San José, Costa Rica, Sábado 22 de Noviembre de 1947 No. 191

Dirige: EUGENIO RODRIGUEZ

Redacción: Comité de Prensa del Partido  
Teléfono: 4595

Administra: Comité Administrativo del Partido  
Teléfono: 1814

Apartado de Dirección y Administración: N° 1360

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—TOMAS JEFFERSON.

## CARTAS INTERCEPTADAS

Señor  
Doctor Rafael Lolito Calderón.  
Cuartel del Barrio Escalante.

Siempre lo he considerado a Ud. nefasto para el país, y siempre — como a Ud. bien le consta por la soledad de sus reuniones políticas — he estado en su contra. Nunca le he reconocido nada. Solo antiguamente, le reconocí un "gran corazón". Ya hoy todos sabemos bien lo que se ocultaba detrás de aquella monumental viscera.

Pero hoy tengo que reconocerle, por lo menos, sentido de humor. Pues mire que venir Ud. a confesar todos los peculados de su Administración, explicándolos — como es tradicional — por su "gran corazón", para terminar asegurando, como Presidente (?) electo (??), que en su próximo (?) gobierno (??), no ocurrirán tales cosas, tales vicios, tales corruptelas, pues Ud. exigirá, previamente a hacerse cargo de un puesto público, declaración de bienes propios, y a más de esto, una póliza de fidelidad para defender al Estado contra presuntas sinvergüenzadas...

Ud. quiere que le crean sus promesas? Ud. quiere que sus promesas le sirvan de algo? Yo le hago una proposición y le doy un consejo... sin licitación! Advierta a sus auditores que esa legislación de probidad pública que Ud. va a dar en su próximo (?) Gobierno (??) tendrá efectos retroactivos y que, por lo tanto, les será aplicable a esos casos de enriquecimiento de amigos, que el pueblo ignoraba absolutamente, y que Ud., haciendo gala de esa gran dignidad ciudadana (?) y de esa gran personalidad de estadista (?), ha venido valientemente a confesar que ocurrieron en su Gobierno.

Y quiere que le crean más todavía? Pues advierta que la sanción penal que Ud. ofrece para los culpables de peculado y malversación les será aplicada igualmente a los cómplices y encubridores de los mismos, es decir, a aquellos llamados por su juramento constitucional a velar por los bienes públicos, y que, por un "error" que na die conocía y que Ud. valientemente ha venido a revelar, faltaron a tal juramento, permitiendo — son sus palabras textuales — que se enriquecieran los amigos.

Yo le aseguro que garantizada la retroactividad de la ley y su aplicación a todos los que participaron en el manoteo de fondos públicos que Ud. denuncia en su reportaje del domingo, quizás la gente deje de reírse y de admirar su sentido humorístico.

JUAN PUEBLO

## Felicita al Presbítero Valenciano nuestro Comité de Tarrazú

Le envía un caluroso mensaje de solidaridad en la siguiente carta:

San Marcos, Tarrazú, 9 de Noviembre de 1947.  
Señor Presbítero  
don Salomón Valenciano  
Cura Párroco de San Joaquín de Flores.

Muy respetado señor Cura:

Nos es muy grato transcribir a usted el artículo 4º del acta levantada en Asamblea ordinaria que celebró hoy en este centro el Comité Cantonal del Partido Social Demócrata, y que

dice: "Aún cuando parezca tardío, este Comité envía un mensaje de solidaridad y de adhesión al estimable y virtuoso sacerdote el Presbítero don Salomón Valenciano, por el ultraje y atropello de que fué víctima por las turbas Caldero-Comunistas y, a la vez, nos hacemos solidarios con el valiente y altivo pueblo de San Joaquín de Flores, haciendo propio el duelo que

Pasa a la página OCHO

## La diputación debe ser trabajo, no disfrute

Próximamente se hará la designación de los candidatos a diputados, en una gran Asamblea Nacional que se celebrará en San José. Este acontecimiento ha venido a poner en el tapete la discusión el problema del Congreso, que los costarricenses venimos afrontando desde hace mucho tiempo.

Los Congresos de antes.

No es que todos los Congresos anteriores a 1940 fueran excelentes. Pero el país ha tenido buenos Congresos, que fueron una permanente escuela de civismo, de probidad y de trabajo. Siempre han existido la politiquería, y el espíritu de grupo, y las ambiciones personales. Pero en épocas pasadas, además de eso, había hombres responsables y capaces en la Cámara, que defendían con eficiencia los intereses del pueblo. No se ha apagado todavía la voz de un Dr. Moreno Cañas, por ejemplo, que fué siempre un diputado de primer orden. Y así como él muchos otros costarricenses

En nuestro medio las diputaciones han llegado a ser una prebenda con que el jefe del partido premia los buenos servicios de sus buenos amigos. Esto ha traído consecuencias funestas: diputados incapaces, diputados serviles, diputados irresponsables.—Pero esto no puede continuar así; el país necesita diputados capaces, independientes y responsables, aunque los buenos amigos se queden sin diputaciones

El desprestigio en que ha caído el Congreso no tiene causas actuales. El mal es muy viejo, y se deriva del hecho de que el jefe escoja a los diputados entre el círculo de sus buenos amigos, a espaldas de lo que el pueblo piense y quiere.

El país tiene mucha gente capaz, entendida en agricultura, o en educación, o en industrias o en economía.—En nuestra corta experiencia de partido popular hemos aprendido a estimar las virtudes de obreros, campesinos, empleados y estudiantes. Y aunque muchos duden de su capacidad para escoger a sus representantes, nosotros no dudamos. Estamos seguros que harán una buena escogencia en la gran Asamblea Nacional que la oposición celebrará próximamente.

Los patriotas, que llevaron brillo y prestigio a la Cámara de Diputados.

Los Congresos de ahora.

Pero ahora no. Ahora las cosas son muy distintas. Hay — justo es decirlo — unos pocos diputados conscientes de su mi-

## Que sea pública la Asamblea Nacional

Esto pide a don Otilio Ulate la Asamblea Cantonal del Partido Social Demócrata, en la carta que reproducimos

Creemos q' tan importante acontecimiento debe ser público para que el pueblo observe las actuaciones de quienes dirigen en estos momentos el movimiento político que ha de restaurar la moral y la libertad de los costarricenses.

Señor don Otilio Ulate  
Jefe de la Oposición  
Estimado señor:

En sesión celebrada por la Asamblea Cantonal de San José de nuestro Partido el martes 18 de los corrientes, se conoció de una interesante idea que fué aprobada por unanimidad, tendiente a insinuarle a usted la necesidad de que la Asamblea Nacional o Convención Oposicionista, que ha de celebrarse oportunamente en esta capital, con el propósito de elegir candidato a la Presidencia de la República y candidatos a Diputados, se lleve a efecto en un teatro; y, al propio tiempo, la conveniencia de extender invitaciones al acto a diferentes grupos de la ciudadanía: obreros, campesinos, estudiantes, profesionales, etc.

Las razones que la Asamblea Cantonal consideró para aprobar la susodicha moción fueron las siguientes:

1—Se trata de un acto de señalada trascendencia democrática, y por lo tanto debe revestir gran solemnidad; se va a elegir ni más ni menos que el Candidato a la Presidencia de la República y los candidatos a diputado.

2—Que actos de esa naturaleza, por la extensión de los mismos, deben celebrarse en locales adecuados que proporcionen a los electores comodidades de toda naturaleza.

3—Creemos que debe ser público porque con ello no haríamos más que seguir el procedimiento puesto en práctica con oportunidad de la Convención del 13 de Febrero en que usted salió electo Jefe de la Oposición.

4—Creemos que tan importante acontecimiento debe ser público para que el pueblo observe las actuaciones de quienes dirigen en estos momentos el

Pasa a la pág. TRES

## UN MEDIO DE LOCOMOCION PARA EL SOCIAL DEMOCRATA

Nuestro Partido lo adquirirá mediante el plan de financiación aprobado por el Comité Ejecutivo Nacional

Vamos a desarrollar una intensa campaña para ejecutar ese plan. Esperamos la colaboración y el aporte económico de todos nuestros miembros y simpatizantes

El Comité Ejecutivo Nacional de nuestro Partido ha venido estudiando la necesidad imperiosa y urgente de dotar a nuestra agrupación de un vehículo que permita la movilización por toda la República. Tanto el Com-

Pasa a la Pág. CINCO

## LA OPOSICION ES LA UNICA ESPERANZA DE RECONQUISTAR LA NORMALIDAD

La campaña de prensa caldero-comunista ha marcado en toda su trayectoria diferentes matices, numerosos quiebres. Le ha faltado, pues, unidad. Si meditamos un poco en las razones que han tenido los escritores del Republicano Nacional para decir hoy una cosa y mañana

Mientras la prensa oficial habla de las bellezas de la vida proletaria bajo este régimen dichoso, el hombre costarricense vive desnutrido, desamparado y con bajos sueldos

La campaña de prensa del caldero-comunismo ha venido cambiando de un lado para otro; pasó de los insultos a la demagogia; volvió a los insultos; y ahora está otra vez con las promesas.

otra; dirigir la campaña hoy en un sentido y mañana en otro,

tiene ningún beneficio.

El mal no es de ahora.

Y es que el mal viene de muy atrás, como una consecuencia del sistema político personalista que ha vivido el país desde hace tiempo. Algunos hacen burla de nuestro grito en favor de la discusión el problema del dándose que todo se reduce a una majadería. Pero nosotros sabemos que no es así, y como prueba de lo que decimos presentamos ante todos el espectáculo poco edificante que han venido dando nuestros Congresos. Por qué el país ha tenido que soportar unos Congresos tan malos? A qué se debe que nadie crea en ellos ni a nadie le preocupa lo que ellos hagan? Por qué motivos llegan al Congreso tantos elementos sin capacidad y sin honradez? La respuesta es muy sencilla: porque los diputados se han escogido por el candidato entre el círculo

Pasa a la pág. TRES

## DON LALO GÁMEZ, un hombre de carácter

Vive en la ciudad de Heredia, dedicado a su Escuela Normal y a su Escuela de Obreros, el Prof. don Uladislao Gámez, Don Lalo — como lo llamamos todos los que hemos tenido el privilegio de conocerlo — es lo que se llama un hombre entero y verdadero. Recto. De espíritu sin dobleces. Enemigo de intrigas y de encrucijadas. Honesto a carta cabal.



Don Lalo cuenta con grandes simpatías en Heredia, donde se le estima porque se le conoce. El pueblo herediano — que como todo el pueblo costarricense está en la lucha política actual con absoluto desinterés y libre de compromisos — ha visto siempre a don Lalo en la primera fila, luchando con voluntad insornornable por sus verdaderos intereses. No lo han desviado de su camino las ambiciones politiqueras, ni ha traicionado en ningún momento el limpio mensaje de libertad y justicia social que viene pregonando desde hace tiempo. Ahora y siempre, don Lalo ha sido todo un hombre.

Los heredianos lo conocen, porque lo han visto predicar con el ejemplo. No es él uno de esos hombres que dicen muchas cosas para esconder sus apetitos, o que hacen gestos escandalosos para que no se vean sus ambiciones de segundo orden. Don Lalo es un amigo del pueblo, y de esto pueden dar fe los obreros de Heredia, que lo han visto trabajar duramente por llevarles a ellos un poco de cultura.

Pero, ante todo, don Lalo es un carácter. Ahora no cuesta mucho encontrar un hombre inteligente. Los hábiles para abrirse camino, sobran. Los politiqueros de todos los colores, llenan el ambiente. No es cosa frecuente encontrar un hombre de carácter, limpio de intención, de voluntad recta y firme, que sea en todo momento un vocero del pueblo y que no traicione por ningún precio su misión de defenderlo.

Ahora que se habla de mejorar la calidad moral y técnica de los Congresos, de llevar a la Cámara a los más capaces y no a los más complacientes, nosotros señalamos ante el país la figura irreprochable de don Lalo Gámez, que ha sido todo el tiempo un vocero del pueblo y que sería en el Congreso una voluntad honesta al servicio de Costa Rica.

nos convenceremos, fácilmente, que ello obedece a que es un grupo de gentes que trata a como haya lugar de mantenerse en el poder y disfrutar de él a "mangancha"; de gentes sin convicciones, que entraron a saco al tesoro público y perpetrado los más horribles crímenes en contra de la libertad y de la persona humana. Los caldero-comunistas, a pesar de las diferentes poses tomadas en esta campaña política no tienen ningún respaldo moral, ningún crédito ante la opinión pública, son, pues, un reducido círculo de desalmados que se han visto obligados a acudir a todos los expedientes, a todas las argucias, a todos los fraudes, en inimaginable esfuerzo de aparentar fuerza.

Los puntos de vista de los diferentes sectores oposicionistas se encauzaron en un mismo sentido en la gran convención del 13 de Febrero, acto en el cual más de 200 delegados, en hermosa cita cívica eligieron al Sr. Ulate jefe de la oposición. Esto dió pie a los oligarcas y "brochas" para lanzarse contra el resultado de esa convención, contra sus organizadores, y, en especial, contra el hombre que había sido escogido por representantes del pueblo para que dirigiera la lucha contra Mora y Calderón.

Los caldero-comunistas que vieron en la convención del 13 de febrero una demostración de la fe democrática del pueblo costarricense, el origen popular del nombramiento de Ulate, entonces hicieron el primer esguince, y se dieron a la tarea de convocar a los brochas, botellas, mitajuanas, pichugas, y toda esa fauna que tiempo después va a invadir la república a celebrar convención con el propósito de en el pasquín "La Última Hora",

Pasa a la pág. OCHO

# GUERRA DE NERVIOS

La tendencia permanente de los hombres de gobierno y de aquellos a quienes su tolerancia y complicidad les ha entregado el mando directo de las instituciones nacionales es la de mantener a los costarricenses en la tensión de una guerra de nervios. ¿Cuál es el objetivo de esta guerra que se va transformando en un sainete cómico? Desvanecer en el espíritu público lo que éste desea en lo más íntimo de sus convicciones: ir a unas elecciones de acuerdo con un Código que ese mismo gobierno ha elaborado. Es decir, vivir dentro del marco de la ley, de la más fundamental de las leyes en una democracia del tipo de la nuestra: la que garantiza el derecho de elegir libremente.

Las guerras de nervios, que las inventaron los gobiernos totalitarios para tender una cortina de humo y ocultar sus fracasos a los ojos de sus propios gobernados y no a los de sus enemigos, fueron siempre un arma de doble filo. El maestro supremo de este arte del engaño fué Goebels, el nazi más inteligente de un régimen totalitario no menos odioso que el de los comunistas rusos. Fué tesis suya la de que una mentira entre mayor es, mayores posibilidades tiene de prender en el alma de las gentes porque esta mentira nadie se toma la molestia de ir a comprobarla. Esta es la base de las guerras de nervios. Es la misma que están usando nuestros inefables comunistas que han tomado entre sus manos el manejo de la propaganda del partido que ellos hacen y que el doctor Calderón jefea con su petulancia de líder de conquistas sociales.

Los efectos de esta guerra de nervios en nuestro medio han sido contraproducente porque sus iniciadores, orientados en una política exótica, en métodos de propaganda exóticos, han olvidado la psicología de nuestro pueblo. Sobre todo han olvidado que en Costa Rica todos nos conocemos y que aquí las famosas mentiras de Goebels nadie las cree porque todo es fácil, muy fácil de comprobar. Y entonces esa guerra de nervios, que predicaban los comunistas por todos los medios y en todos los rincones de la república, ha fracasado. Se ha transformado en una bullaranga de avispero alborotado, de cuyas ponzoñas son ellos los primeros en huir.

Cuentan los viajeros que en algunas tribus primitivas los guerreros al entrar en batalla se lanzan sobre sus enemigos haciendo ruidos ensordecedores con toda clase de instrumentos,

ahuyando como animales salvajes, brincando desesperadamente, pintarrajeados grotescamente: preparan así el ambiente de la batalla por medio de un fenomenal escándalo que horroriza aún más que sus armas, muchas de ellas apenas simbólicas. Nuestros comunistas hacen lo que esos guerreros primitivos. Táctica de avestruz. Vienen preparando, con gritos, bombas, asaltos a edificios, alaridos en la radio, titulares espeulzantes en sus periódicos, su ansia de mando. En nuestro medio es un nuevo sistema de propaganda, que no deja de ser pintoresco. Si no fueran las víctimas de esta farándula, cuya sangre abona, a pesar de ellos, el profundo sentimiento democrático de nuestro pueblo, sería éste uno de los espectáculos más regocijantes de esta campaña política, en la que están empeñadas las fuerzas vivas de la nación en contra de esas fuerzas suyas, destructivas, arumbadas por vientos internacionales que van dejando su cosecha de tempestades.

Toda la historia de este sentimiento de asalto, que se ha disfrazado en una reforma de la Constitución que se llama Garantías Sociales, es uno de los capítulos más interesantes de nuestra vida política. Porque estos camaradas nuestros, que le han dado al país, por medio del Jefe a quien dominan, una serie de leyes que no han madurado en la conciencia nacional porque nacieron por generación espontánea, están haciéndole el juego a una oligarquía que se empeña en mantenerse en el poder, a pesar de estar corrompida y desprestigiada por sus desaciertos. Y este es el argumento fundamental de esta enconada campaña de esta guerra de nervios. Ellos tiran hacia sus leyes sociales. Los oligarcas del régimen tiran hacia el disfrute de sus prebendas. Y a fuerza de jugar a este trágico juego ambos han llegado a confundir sus intereses y ya nadie sabe dónde comienza la corrupción de los comunistas y dónde la de los oligarcas, o mejor dicho, quienes de ellos son comunistas y quienes oligarcas. Dicho con mayor verdad: dónde comienzan las tan decantadas leyes sociales y dónde los millones dilapidados para que ellas fueran posibles en el ambiente artificial en que bu scan prosperar.

Toda esta demagogia comunizante, en la que ya nadie cree, sostenida por ese nerviosismo soviético, ha creado complots, revoluciones, atentados, y otras cosas que van hundiendo cada vez más al régimen en el desprestigio y la corrupción. Y lo que es más grave, van destruyendo la poca obra constructiva que los comu-

nistas pudieron hacer, pues están creando un escepticismo en las masas populares no entrenadas para ejercer esos bajos oficios del apaleo y del vituperio a los ciudadanos que tienen sus propios puntos de vista en el debate político que se discute. Y esas masas populares son la mayoría, es decir, las que sostienen económicamente esas leyes sociales de que los comunistas y calderonistas se ufanan: ya saben los primeros, dentro de su marxismo militante, que sin bases económicas no hay historia ni posibilidad de evolución social. De esta manera son las masas opositoras, no a las ideas del mejoramiento social sino a la corruptela a que lo llevan los partidos oficialistas, las que están llamadas a defender esas conquistas. Y en eso están.

Pero si las armas de que usa la democracia son esencialmente, en su funcionamiento legal, las del sufragio efectivo, no está ella en disposición de dejarlas en manos de estos chanchulleros profesionales, de estos técnicos del fraude. Menos ahora en que, cosa exótica, están usando las tácticas del totalitarismo para enfocar el proceso electoral de esta campaña, tan tormentosa, hacia sus únicas conveniencias que no son, por cierto, las conveniencias del país. La guerra de nervios tiene sus límites, como el cántaro de la zagala de la fábula; está encendiendo el nervio de la guerra en que todos iremos al sacrificio para que la patria vuelva por sus fueros y tradiciones.

## Para la Reconstrucción de Llantas EL INGENIO

Hilos para—

Coser — Tejer — Zurcir — Bordar

De las mejores calidades INGLESAS Y AMERICANAS

Tienda EL BUEN PRECIO

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central —:— Frente al Mercado  
Apartado 201 Teléfono 2311

## SECCION DEL COMITE CANTONAL DE SAN JOSE

### Solicitud de Ingreso.

En la sesión de la Asamblea Cantonal que se verificó el martes 18 de Noviembre, fué presentado el señor Manuel Antonio Sáenz Herrero, quien suscribió la solicitud de ingreso que fija el reglamento.

### Nuevo Social Demócrata

En la Asamblea Cantonal ya citada, fué juramentado como afiliado al Partido el señor Antonio Alán Fonseca, valioso elemento opositorista.

### De la Asamblea

El Lic. Manuel Antonio Quesada, dictó una interesante conferencia sobre el Código Electoral. Analizó el Lic. Quesada —con mucha propiedad— importantes y fundamentales aspectos sobre este tema. Los Social Demócratas, todos, escucharon con creciente interés las palabras del señor Quesada, ya que el Partido Social Demócrata ha tenido intervención directa en la promulgación del Código Electoral en cuanto a las ideas fundamentales que hizo públicas en su oportunidad.

La conferencia del señor Quesada ha sido un importante eslabón en la cadena de capacitación que el Comité Cantonal ha venido auspiciando.

### Visitas a la Asamblea

Entre los asistentes a nuestra última asamblea tuvimos el gusto de ver a los compañeros Social Demócratas que citamos a

continuación, quienes hicieron uso de la palabra para referirse a puntos que estaban en discusión: señores Raúl Vargas Acosta de San Joaquín de Flores, Jorge Hernández Solano de Coicochea, Gerardo Martínez y Gilberto Mora de Puntarenas.

### Próxima Conferencia

El martes próximo 25 de Noviembre dictará una conferencia sobre temas Agrícolas el Ing. don Rafael Angel Chavarría. Desarrollará el tema el señor Chavarría desde un ángulo diferente del enfocado por el Ing. Hernández Volio en una conferencia pasada.—Para esta conferencia han sido invitados destacadas personalidades de la Oposición y del profesionalismo agrónomo.

No dudamos que la conferencia que dictará nuestro distinguido compañero será muy interesante.

### Programa Radial

Seguimos recibiendo numerosas referencias sobre la transmisión que hace el Partido todos los sábados desde la radioemisora "TITANIA".—Este programa "ONDA LIBRE" cada día vá siendo más escuchado. Escúchelo usted y haga que sus amigos lo escuchen pues desde él se pronuncia el Partido, todos los sábados sobre temas de actualidad política.

Oiga Ud. qué es LIBERTAD Y JUSTICIA SOCIAL que propugna el Partido Social Demócrata y como la entiende el Partido.

## CAMPAÑA DE RADIO OPOSICION NACIONAL

Programación diaria de propaganda radial autorizada

ESTACION	FRECUENCIA	HORAS
ALMA TICA	605 Kcs.	8.00 a 8.30 A. M.
TITANIA	920 Kcs.	8.30 a 9.00 A. M.
SONORA	1040 Kcs.	9.00 a 9.30 A. M.
PARA TI	880 Kcs.	10.15 a 10.45 A. M.
ALMA TICA	605 Kcs.	11.30 a 12.00 M.
TITANIA	920 Kcs.	12.00 a 12.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	12.00 a 12.30 P. M.
MONUMENTAL	650 Kcs.	3.00 a 3.30 P. M.
SONORA	1040 Kcs.	4.00 a 4.30 P. M.
MONUMENTAL	650 Kcs.	5.00 a 5.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	5.00 a 5.30 P. M.
PARA TI	880 Kcs.	7.00 a 7.30 P. M.
TITANIA	920 Kcs.	7.30 a 8.00 P. M.
ALMA TICA	605 Kcs.	8.00 a 8.30 P. M.
SONORA	1040 Kcs.	9.00 a 9.30 P. M.

En Cartago: RADIO "HISPANA" — 5.45 a 6.15 y 8.00 a 8.30 P. M.

En Limón: "RADIO CASINO" — 5.00 a 5.30 y 8.00 a 8.30 P. M.

NOTA: Cualquiera otra Estación que diga hacer campaña opositorista y no esté incluida en la lista anterior, queda definitivamente desautorizada y los opositoristas no deben prestar atención a sus informaciones.

RECORTE ESTE ANUNCIO Y COLOQUELO JUNTO AL RADIO

## NUEVA DISTRIBUIDORA

100 vs. Oeste Botica Francesa

Colchas	8.50
Mantel con seis servilletas	10.00
Cortinas de damasco, par	20.00
Damascos, la yarda	8.00

# QUE SEAN DIPUTADOS LOS MEJORES HOMBRES

Próximamente, los delegados opositoristas de todo el país harán el nombramiento de los candidatos a diputados en 1948. Y ante un acto de esta trascendencia, nosotros queremos expresar nuestra opinión sobre lo que un Congreso debe ser en Costa Rica.

Desde hace muchos años, el Congreso nacional viene siendo una institución que le cuesta al pueblo mucho dinero, y de la cual el pueblo no obtiene ningún beneficio. No hay entre los diputados una comprensión clara de los problemas nacionales; no existe, laborioso, el estudio indispensable en comisiones; no aparecen por ningún lado los frutos que deben esperarse de un organismo tan numeroso y representativo.

Por eso es que todos hemos ido perdiendo interés en lo que pueda ocurrir en el Congreso. Por eso es que nadie pone atención a lo que allí suceda.

El país, justamente, vive al margen de la Cámara de Diputados. Y los diputados van cumpliendo su misión a medias, casi con el único propósito de conseguir la reelección en el proceso electoral siguiente. Es una situación gravísima, que compromete el prestigio mismo de la democracia.

Los delegados opositoristas de todo el país van a elegir a los candidatos a diputados. Todos debemos esperar que de esta vez salgan electos los mejores hombres de la oposición; los más capaces; los más trabajadores; los más leales.

Cuando un gran movimiento cívico como lo es la oposición dice en proclamas y discursos que busca el adcentamiento de la vida política, la probidad en los manejos administrativos, y la eficiencia de quienes han de representar al pueblo, asume ante todos la obligación moral de dar pruebas de esos buenos propósitos. La Asamblea Nacional tendrá que ser una afirmación de los claros ideales que la oposición sustenta.

El país pide a gritos un buen Congreso, y nosotros nos hacemos eco de ese sentir nacional. El pueblo costarricense tiene graves y muy urgentes problemas que resolver, que requieren capacidad, conocimiento de las soluciones, desinterés evidente. No podemos seguir viviendo con un Congreso inútil, mientras

el país está lleno de problemas que reclaman una inmediata solución.

A nosotros, como social demócratas, no nos preocupa que pocos o muchos de nuestros compañeros lleguen al Congreso a llevar la voz y la representación del partido. Queremos, por sobre todo, que a la Cámara lleguen hombres limpios, de capacidad probada, que en un momento determinado puedan interpretar las aspiraciones del pueblo.

No son problemas de oratoria o de retórica, que puedan resolverse con un bonito discurso. Son urgentes problemas de higiene, de salarios, de industrias, de agricultura, que exigen en los candidatos que se escojan, una gran responsabilidad y una gran eficiencia.

El cargo de diputado ha venido siendo en Costa Rica una sabrosa prebenda, que se disfruta con toda tranquilidad y somnolencia. Pocos ciudadanos lo han entendido como una severa responsabilidad impuesta por el pueblo a sus hijos mejores. De ahí que la diputación sea en la mayoría de los casos una grata actividad que se realiza en los ratos libres que dejan la profesión o los negocios.

No es trabajo, sino goce; no es preocupación por los problemas del pueblo, sino disfrute de una posición comodidosa.

Esto no puede continuar así. La oposición tiene que acabar con esto. Pero sólo podrá cumplir este cometido si los hombres que se escojan son los mejores hombres del partido. No los más hábiles, o los más amigos, sino los mejores. No los más ambiciosos, o los más intrigantes, sino los mejores. Si salen nominados costarricenses limpios y capaces que puedan hacer algo en el Congreso en beneficio del pueblo, la oposición habrá avanzado un buen trecho en su programa de realizaciones concretas en beneficio de nuestro pueblo. Si salen electos elementos sin capacidad y sin voluntad de servicio, la oposición habrá perdido una de sus grandes batallas.

Costa Rica ha tenido grandes Congresos, y está en capacidad de darse uno excelente para 1948. El país cuenta con hombres entendidos en economía, en salubridad pública, en educación, en agricultura, que pueden desempeñar un buen papel representando al pueblo y resolviéndole sus problemas.

Repetimos que nos preocupa bien poco que muchos, pocos o ningún social demócrata salgan electos candidatos. Lo que nosotros, pedimos, y lo que todos los costarricenses pueden exigir, es que los hombres escogidos en la Asamblea Nacional sean los mejores hombres de la oposición: por su capacidad, por su espíritu de lucha, por su lealtad insobornable.

De este acto trascendental depende que a partir del año entrante el Congreso vuelva a ser una entidad respetable y prestigiosa, orgullo del país, o que se desprestigie aun más en el concepto de los costarricenses. De este modo, podemos decir sin ninguna duda que en las manos de los señores delegados está el triunfo o el derrumbe del Congreso costarricense.

CREMA DE ALMENDRAS  
**FLORA**  
Para suavizar el cutis y las manos.  
Para usarla después de rasurarse.

LA DIPUTACION debe Viene de la página PRIMERA

de sus amigos íntimos, sin tomar en cuenta las aspiraciones, los intereses, los mandatos del pueblo. Ya sabemos que muchos dudan de que los campesinos, y los obreros, y los empleados, y los estudiantes, tengan capacidad para escoger a sus representantes. Pero nosotros no dudamos. En nuestra corta experiencia de partido popular, hemos aprendido a estimar las virtudes de los obreros, de los campesinos, de los empleados, de los estudiantes. Y en muchas ocasiones tienen un criterio mejor formado sobre los problemas nacionales, que muchos otros que se creen rodeados con una aureola de dirigentes natos. El mal, pues viene de muy atrás y tiene hondas raíces. Pero se ha originado seguramente en este criterio viejo de nombrar para diputados a los mejores amigos, en vez de dejar las diputaciones para los mejores ciudadanos.

país necesita diputados capaces, honestos y eficientes. La diputación debe ser trabajo, no disfrute. La diputación es un puesto de lucha en beneficio del pueblo, y no un sillón sabroso para contar chistes en las tardes aburridas.

**Costa Rica puede tener un gran congreso.**

Y si hemos tenido Congresos malos, no ha sido por falta de hombres. El país tiene mucha gente capaz, que en un momento determinado puede desempeñar brillantemente una diputación. Hay hombres entendidos en educación, en agricultura, en industrias, en salubridad pública, en economía, que pueden representar al pueblo y buscar soluciones a sus problemas. El problema no es de ausencia, sino de escogencia. Hay hombres para llevar al Congreso, que están dispuestos a cumplir con tenacidad la difícil misión del buen diputado. El problema, repetimos, es escoger esos hombres y llevarlos al Congreso.

**La diputación debe ser trabajo, no disfrute.**

De este modo, las diputaciones han llegado a ser una prebenda con que el jefe del partido premia los buenos servicios de sus buenos amigos. Que el buen amigo no tiene capacidad? Nada importa. Que el buen amigo no es de moralidad intachable? Nada importa. Que el buen amigo no sabe nada de nada? Nada importa. Lo único importante es que sea eso: un buen amigo del candidato. Esta forma de integrar los Congresos ha tenido que traer, necesariamente, consecuencias lamentables: diputados incapaces, diputados serviles, diputados irresponsables.

**La Asamblea Nacional.**

De aquí la gran importancia de la oposición celebrará dentro de poco tiempo. Setenta delegados de todo el país escogerán los candidatos a diputados de la oposición, y reafirmarán — esto es lógico — la candidatura de don Otilio Ulate. Esta Asamblea será libre, absolutamente libre, y en ella se discutirán los nombres propuestos. Ojalá que los delegados de todo el país escojan a los mejores hombres de la oposición. Nosotros así lo esperamos.

Pero nosotros creemos — y todos los costarricenses sensatos tienen que creerlo así — que esta situación no puede continuar. Que, aunque los buenos amigos se quejen sin diputaciones, el

Todos sus regalos los conseguirá por sólo ₡ 3.00 en el **BAZAR CRISTAL** Consúltenos

Una buena noticia para los constructores:

De nuevo en Costa Rica lo más fuerte y resistente en

**VARILLA de CONSTRUCCION**

# "ISTEG"

En el nuevo tipo llamado "WEBRIB"

Ahora dos varillas unidas en una sola. Especial para hormigón armado.

1/2" y 5/8" x 20 pies.

Para el mes entrante ofrecemos varilla de 3/8" x 20 pies.

Esta nueva varilla es fabricada bajo procedimiento especial de retorcido y alargamiento en frío, que proporciona

Más resistencia Adhesión Perfecta y Menor Peso

lo que significa economía sin alterar los requisitos que señala la técnica.



**SERVICIOS UNIDOS S.A**

Distribuidores Exclusivos.

Frente a la Plazoleta de La Soledad

## Grávese este nombre EL INGENIO

QUE SEA PUBLICA . . . . . (Viene de la página PRIMERA)

movimiento político que ha de restaurar la moral y la libertad de los costarricenses.

5—El punto anterior encuentra sólido respaldo en palabras dichas por usted con motivo de discursos radiales en los cuales sostuvo que había pasado el tiempo en que los políticos decidían la suerte y el destino de la nación en secreto; que ya el pueblo había ganado el derecho a conocer de todo aquello que se relacionara con su bienestar.

6—Nuestro Partido también ha enarbolado, desde su nacimiento, la costumbre de resolver los asuntos de importancia nacional a puertas abiertas.

7—Y Por último esta recomendación, en cierta forma, viene a darle vigencia al sistema de convenciones de amplia base popular, por el cual nuestro Partido lucha y en que fundamentamos la solicitud que a usted dirigimos hace pocos días, al pedirle convocara a convenciones provinciales.

Esperamos que en esta oportunidad nuestra solicitud sea atendida, aunque nos invade el temor de que sea considerada inoportuna si usted ya ha ordenado que la dicha Asamblea Nacional se lleve a cabo en un

teatro o un sitio bien acondicionado.

Jorge Fernández Acuña  
Presidente  
Salvador Avila Páez  
Secretario

Aleje los resfriados frecuentes tomando **EMULSION IMPERIAL**

De incalculable valor para combatir y para prevenir las infecciones del aparato respiratorio. La Emulsión Imperial contiene Aceite de Hígado de Bacalao perfectamente homogenizado con glicerofosfatos de calcio y de sodio que son indispensables para alejar las afecciones broncopulmonares y para prevenir los resfriados frecuentes. Tome con constancia la sabrosa Emulsión Imperial.



LABORATORIOS BOTICA FRANCESA S. A. fundados en 1868

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS

# 3355 ALFARO 3128

SU GARAGE

# ONDA LIBRE

"ONDA LIBRE" (Trasmisión del Partido todos los sábados a las 8 de la noche desde la Estación "TITANIA").

## Nosotros y las Convenciones:

Tal vez a muchos les parezca de poca importancia nuestro grito actual en favor de las convenciones populares. Tal vez crean que es un hecho sin importancia, que no influye en forma alguna en la política nacional. Pero nosotros tenemos la firme convicción de que este problema sí es de importancia fundamental, y que, por lo tanto, interesa vivamente al país que se resuelva de acuerdo con lo que quieren y piensan las mayorías que militan en la oposición.

El Partido Social Demócrata se fundó a principios de 1945, precisamente en una gran convención popular. Desde entonces, cada año celebramos una para discutir la marcha general del partido, y para que los afiliados tengan la oportunidad de indicar a los dirigentes la forma que la agrupación debe irse orientando.

Esta manera de ver las cosas corresponde a la ideología de un partido nuevo que llegó a la vida pública pidiendo para el pueblo una mayor intervención en los asuntos políticos. Nosotros hemos creído todo el tiempo, y seguiremos creyéndolo, que el pueblo tiene el derecho de fijarse por sí mismo su camino, y que tiene la suficiente capacidad para escoger el que más convenga a sus intereses.

Tradicionalmente las listas de diputados y de municipios son escogidas por el jefe o candidato del partido, que coloca en ellas a sus íntimos amigos; a los que le han servido con más lealtad; a los que debe agradecer-

miento por cualquier motivo. Los dirigentes se reúnen en la oficina de algún "notable", y con alegre irresponsabilidad le dicen al pueblo que tiene que votar por tales y cuales señores porque esa es la voluntad de ellos, los propietarios del partido. Y el pueblo no tiene más remedio que aceptar las cosas en la forma en que las han dispuesto los dueños de la agrupación. Todo se ha hecho a sus espaldas, al margen de su voluntad.

Los social demócratas creemos que esta es una práctica viciada, que tiene la gran inconveniencia de que liga en forma indebida a los electos en esta forma con el candidato que los eligió. Y, de este modo, los candidatos electos no son leales al pueblo: su lealtad es para con el jefe. Por este camino se llega fácilmente a los congresos serviles, que se inclinan sin ningún pudor ante la voluntad del gobernante, y no tienen energías sino para decir "Sí" a todas sus insinuaciones.

Los social demócratas pensamos que esta situación tiene su origen en el hecho de que el pueblo no ha intervenido. Y es por eso que pedimos a don Otilio Ulate, en una carta que se publicó en "La Nación" y que reproduce nuestro periódico, que se convocara al pueblo a convenciones, a fin de nombrar los candidatos a diputados y a municipales. Creemos que si en el aspecto nacional la oposición lucha porque la minoría caldero-comunista no se oponga al pueblo, en la vida interna del partido debemos poner en práctica esos mismos principios, impidiendo por medio de las convenciones populares que los candidatos sean electos por un grupo de amigos. El pueblo tie-

Gozar de la vida... Trabajar para gozarla...  
He ahí los dos objetivos más universales de la existencia..

Goce de sus fiestas tomando...

# WHITE LABEL

y amanezca fresco y dispuesto para el trabajo

Distribuidor:

## ANTONIO ESCARRÉ é HIJO

Apartado 911

Teléfono 2589

ne que hacer todos los sacrificios, y sufre todas las persecuciones: tiene el derecho inalienable de elegir los hombres que han de representarlo.

Es éste uno de los puntos de renovación política que el Partido Social Demócrata tiene en su programa.

### Siguen los "Tavíos":

Uno de los graves males que el candidato de los comunistas le hizo a nuestro pueblo, fué la importación directa de mercenarios. La vecindad somociana fué un factor excelente en el trabajo unido que Calderón y Tacho adelantaron y adelantan contra la tranquilidad de estos pueblos. Pero últimamente la importación demercenarios se ha perfeccionado. Ahora no sólo vienen los agentes que Tacho tuvo bajo sus órdenes. También tenemos que soportar a los sujetos oscuros que sirvieron los intereses de satrapías cubanas. Bastante teníamos con un tavío, para que ahora nos vengan con otro. El primero ha subido al grado de Coronel, en gracia a sus impertinencias matonescas con la gente de la oposición; el segundo — al que ahora nombran sub-teniente asimilado a comandante mayor — dicen que es pariente del primero y, por lo tanto, eficaz como él para meter la nariz donde nadie lo está llamando.

Una de las más urgentes ta-

reas que tendrá que resolver la oposición cuando sea gobierno, será limpiar la administración pública de sujetos extranjeros, que no contentos con haber sido incondicionales de satrapías extrañas, han venido a Costa Rica, bien pagados, a colaborar con los caldero-comunistas en su lucha contra el pueblo costarricense.

### Falla un último golpe:

Ha fallado el último golpe que preparaba el caldero-comunismo contra el pueblo costarricense. La gran "revolución" de noviembre, ha abortado. Pero hay que recordar que los amigos del gobierno no han de quedarse tranquilos, y están listos a preparar cualquier farsa en el momento oportuno. La consigna del momento es estar alerta, para parar sus maniobras en el momento oportuno.

La situación electoral del caldero-comunismo es sencillamente desastrosa, y harán lo posible por impedir que quede al desnudo su raquitismo electoral. Si les ha fallado un golpe, tengamos seguridad de que están preparando otro. Alerta, pues, y listos al combate.

Con sólo ₡ 3.00 solventa usted el problema de sus Regalos. Consúltenos  
**BAZAR CRISTAL**

## CONFERENCIA SOBRE TEMAS AGRICOLAS

En la sesión cantonal del martes próximo, el

### Ing. Rafael A. Chavarría

dictará una importante conferencia sobre el gravísimo problema económico-agrícola que confronta el país. La conversación será a las 8 de la noche, en el local social demócrata.

## Para Servicio de Tractores EL INGENIO

## UN MEDIO DE LOCOMOCION PARA EL PARTIDO SOCIAL DEMOCRATA

Contribuya Usted, compañero Social Demócrata, con su aporte económico, con su colaboración personal y con su entusiasmo, en la ejecución del plan que nos permitirá adquirir un medio de transporte

## Por la representación Cantonal luchó el Social Demócrata en la Asamblea Provincial de San José

Creíamos democrático y necesario que los representantes de los cantones pudieran concurrir a la Asamblea Nacional

En la Asamblea Provincial por obtener representación en los delegados para los cantones de la provincia. Con este objetivo, elementos de nuestra agrupación hicieron propaganda por la siguiente papeleta:

Dr. Carlos L. Valverde  
Prof. Carlos Monge  
Don José Figueres  
Marcos Chanto (Tarrazú)  
Ovidio Carvajal (Mora)  
Alberto Amador (Curridabat)  
Juan Bautista Mesén (Acosta)  
Benjamín Gutiérrez (Guadalupe)  
Rafael A. Arroyo (Puriscal)  
Carlos Paninski (Tibás)

Advirtiendo — claro está — que todos nuestros delegados votaron por don Otilio Ulate, cuando se propuso su nombre para delegado. De esta papeleta, salieron electos los tres primeros.

## El Complemento de su Personalidad...?

Un traje diseñado por los más famosos dibujantes neoyorkinos

Cada traje... Una originalidad

Cada originalidad... Una creación

Cada creación... Un éxito

Naturalmente... en

# Sans Souci

Exclusividades de Lujo

Mejor que muchas,  
pero ninguna  
mejor que

MILLER